

B A B IV

ANALISA

A. Integrasi Agama dan Ilmu Mendukung Teori Evolusi

Pada zaman yang sedemikian maju ini, masih dijumpai polemik di sebagian kalangan agamawan dan ilmuwan di dalam menyikapi berbagai permasalahan; termasuk asal-usul mahluk manusia. Jawaban yang diberikan mereka kadang bertentangan satu sama lain. Agamawan berbicara tentang penciptaan yang langsung jadi, sedangkan ilmuwan memandangnya sebagai satu konsekuensi dari pada proses panjang evolusi.

Namun, kalau ditinjau lebih jauh lagi, apakah agama dan ilmu (yang melahirkan predikat agamawan dan ilmuwan di atas) itu sendiri memang saling bertentangan, dikotomi dan keduanya selalu tidak akur? Jawabnya tidak!. Sebab, selaku agamawan atau ilmuwan hanyalah seseorang-ahli-yang mencoba menginterpretasikan suatu obyek yang menjadi kajian. Suatu misal seorang santri dalam lajur keilmuan yang ia tekuni. Sebagai orang yang berketat dan cukup kental keagamaannya, ia harus meyakini apa yang harus diyakini sebagaimana diperintahkan agama itu sendiri agar sampai kepada bukti, tapi sebagai orang yang juga menelaah keilmuan (umum) tertentu ia harus melakukan pembuktian empiris yang memungkinkannya terhindar dari sekedar percaya-terhadap teori sebelumnya.

Masalahnya kedua hal tersebut bersumber dari manusia itu sendiri, yang memiliki kemampuan menginterpretasikan sesuatu dan dalam rangka itu orang perorang tidak sama tergantung pada tingkat intelegensia masing-masing. Agama

Dari uraian di atas, jelaslah kebenaran ilmiah tidak bertentangan dengan kebenaran agama. Perkembangan dan kemajuan teknologi misalnya, kalau bermanfaat bagi umat manusia dan bagi keseimbangan alam semesta secara keseluruhan harus didorong sepenuhnya. Kebenaran memang kadang-kadang memiliki tingkat berbeda-beda dan mellihatkan suatu kontradiksi, meskipun pada dasarnya satu sama lain tidak bertentangan. Bahasa Alquran yang sering dijadikan alasan untuk menentang suatu pendapat, kadang juga simbolik yang dapat memberi kemungkinan-kemungkinan interpretasi berbeda menurut tingkat persepsi seseorang.

Kebenaran adalah suatu proyek yang terus berkelanjutan yang tidak dapat dibatasi dengan rujukan oleh ruang dan waktu. Karena itu, penelaahan secara kritis oleh para ahli-terhadap suatu obyek-jangan langsung divonis keliru, mengada-ada atau dianggap sebagai sikap yang tidak sesuai dan tidak pada tempatnya. Penemuan terhadap satu kebenaran, baik secara "agama" maupun secara "ilmu" adalah tugas suci yang memang diperintahkan agama kepada orang beriman atau pemeluk agama itu sendiri. Ilmu dalam terminologi di atas berarti juga ilmu pengetahuan tentang agama itu sendiri dan ilmu pengetahuan umum.

Dengan demikian, tidaklah beralasan menekankan ada dikotomi antara agama dan ilmu. Jika ternyata-masih saja terdapat pertentangan, boleh jadi karena kekurangmatangan dalam penyelidikan suatu obyek ilmiah. Sebab ayat-ayat di Alquran mempunyai nilai dasar dan universal, sehingga ia akan akurat selama-lamanya dan dapat diberlakukan pada

waktu kapan saja dan karena ilmu itu sendiri bersifat akumulatif, mengalami perubahan dalam mencapai kebenaran.

Kembali kepada teori evolusi, suatu yang cukup lucu setelah melihat uraian di atas kalau masih banyak kalangan yang mempertentangkannya. Seolah-olah kedua aspek tersebut adalah dua bidang yang saling "membunuh". Mereka menentang bahwa asal-usul mereka (baca: manusia) sebagai akibat dari pada suatu proses panjang evolusi; dari bentuk yang paling rendah di mana tidak ditemukan perbedaan antara mahluk manusia dan mahluk binatang, atau dengan kata lain, manusia sekarang mempunyai nenek moyang manusia dari tipe mahluk primitif sebagai hasil perkembangan paling jauh dari binatang.

Kami sendiri sulit membayangkan, bagaimana para penentang itu bereaksi setelah mengetahui lebih lanjut, bahwa nenek moyang manusia bukan hanya sekedar binatang mirip kera, bahkan yang lebih tua lagi diperkirakan mirip dengan semacam binatang pohon pemakan serangga yang hidup 65 juta tahun lalu.

Pada dasarnya, terutama di kalangan agamawan, yang menolak teori evolusi sering menggunakan ayat-ayat tertentu untuk menggambarkan alam semesta-dan manusia oleh Tuhan dijadikan secara langsung, tanpa ada proses. Menurut mereka, Tuhan cukup berfirman "kun fayakun" dan segalanya jadi begitu saja.

Padahal yang menolak itu bukanlah Alquran, tetapi, mereka sendiri. Kalau kita menelaah Alquran; mulai dari ayat pertama (surat Alfaatihah) sampai pada ayat yang ter -

menjadi berubah sedemikian rupa. Embrio manusia ketika baru berumur sebulan mempunyai serangkaian pasang lekuk di daerah leher. Lekuk tersebut menuju bagian dalam sesuai dengan serangkaian pasangan kantung insang, dan ini juga dapat pada perkembangan vertebrata lain. Pada ikan misalnya, lekuk dan kantung bertemu dan membentuk celah insang, sedang pada binatang lain setelah dewasa tidak demikian. Pada manusia sisa lekukan tersebut dengan adanya saluran pendengar yang disekat oleh gendang telinga yang menghubungkan faring pada luar kepala. Contoh lain dengan adanya ekor di masa embrionya masih muda. Jadi ada tahapan.⁷

Tahapan yang dijalani "calon manusia" ketika dalam rahim merupakan suatu kejadian paling mengesankan terhadap teori evolusi. Tahapan awal dalam persetubuhan antara lain jenis, pada saat itu sel telur wanita dibuahi satu sperma laki-laki, kemudian sel membelah diri; dua menjadi empat, empat menjadi delapan dan seterusnya dan setiap sel kembali membawa warisan sel asal; cenderung ke laki-laki maupun ke wanita. Minggu pertama ia menempel pada dinding (rahim) sedikit demi sedikit dan "hidup" dari darah wanita. Minggu berikutnya mencapai diferensiasi; menjadi tulang, jantung, dan alat tubuh lainnya. Minggu ketiga, lapisan mulai makin menguat; muncul punggung. Minggu keempat persiapan menjadi kepala, lengan dan jantung mulai bekerja. Embrio pada saat itu baru 55 mm ukurannya, sekilas mirip binatang berangka, namun secara keseluruhan mirip ikan. Minggu kedelapan, pa-

⁷ Ibid, Hal. 767.

Ini adalah suatu campur tangan manusia dalam upaya membudidayakan tumbuh-tumbuhan, binatang dan manusia itu sendiri untuk memenuhi kepentingan manusia seiring dengan kemajuan akal fikiran manusia pada bidang bioteknologi.

Pada zaman sekarang umat manusia sudah dapat mengembangkan varietas jenis tumbuhan, binatang dan bahkan, merekayasa dirinya sendiri. Sesuatu hal yang dulu jarang terbayangkan atau tidak pernah sama sekali. Perkembangan-perkembangan ini oleh sementara orang dianggap memudahkan kemajuan umat manusia. Bukti yang paling gampang seperti adanya "bank sperma",¹⁴ Manusia tidak menciptakan makhluk baru, mereka cuma menciptakan "gaya baru" sehingga makhluk yang lahir itu berlainan dengan "ayah atau ibu" yang tadi memesannya dan dia tidak tahu siapa ayah yang sebenarnya. inilah kecanggihan manusia dalam upaya menciptakan perubahan-perubahan demi kepentingannya sendiri.

C. Evolusi sebagai bagian sunnatullah

Melihat dari pada uraian di atas, jelas bahwa teori evolusi didukung bukti-bukti ilmiah dan-bahkan-menurut Ir. RHA. Syahirul Alim. M.Sc, juga dalil Alquran. Mereka yang membantah beranggapan, bagaimana mungkin manusia sebagai makhluk beragama berasal dari makhluk non beragama.

Menyikapi hal ini, menurut Ir. RHA. Syahirul Alim. M.Sc, justru Tuhan sendiri memberitahukan kepada manusia bahwa setiap makhluk hidup (termasuk manusia) berasal dari

¹⁴ Munawar Ahmad Anees, Islam dan Masa Depan Biologi Umat Manusia, Terjemah, Rahmani Astuti, Mizan, Bandung, 1993, Hal. 219.

pada individu manusia itu sendiri; dapatkah mereka menolak kelahiran itu. Ternyata kebebasan manusia masih terikat aturan sebab akibat. Pada hal-hal lain hukum ini menjadikan manusia tidak berdaya sama sekali. Manusia tidak dapat melakukan hal-hal yang begitu gampang dilakukan oleh makhluk-mahluk lainnya; burung yang terbang, rusa berlari kencang, dan sebagainya. Hukum ini yang membuat manusia tidak dapat terbang tanpa alat, tidak dapat mengadakan perjalanan jauh tanpa kendaraan serta alat-alat khusus demi keperluan tersebut.

Tapi dengan hukum alam pulalah, manusia itu menemukan pesawat untuk terbang, mobil sebagai kendaraan. Mahluk manusia dilingkupi hukum alam dan berdasar hukum itu pula manusia dapat mengembangkan dan menentukan masa depannya.

Jika hal sedemikian dihubungkan dengan kekuasaannya Tuhan, maka kekuasaan Tuhan menjadi tidak mutlak lagi. Kalau tidak, Tuhan tidak membuat semesta ini sedemikian ini; Hukum alam begitu teratur, sedang manusia diberikan kebebasan di dalam menentukan apa yang mereka buat yang dalam kesehariannya oleh Aristoteles, Thomas Aquinas, Kant, para pendukung qadariyah; manusia dihadapkan pada beberapa pilihan alternatif untuk melakukan suatu perbuatan. Ini jauh berbeda dengan pendukung jabariyah yang berkesan menentang hukum sebab akibat, seolah-olah Tuhan bersaing dengan diri mereka dengan membayangkan perbuatan Tuhan, sehingga kapan Tuhan harus menerbitkan matahari, menggantinya dengan purnama pada malam hari. Tidak mungkin ada kebebasan jika tidak ada hukum alam berupa sebab akibat, segalanya akan ka-

E. Evolusi belum berakhir

Setelah mengetahui bagaimana manusia menjalani hidup dengan kebebasan yang ada seperti di atas, menunjukkan pula adanya perkembangan psikologis pada diri manusia, di samping-tentu saja-perkembangan biologis sebagaimana telah disinggung oleh Teilhard de Chardin, pada bab kedua skripsi ini. Untuk lebih jelas lagi kami kutipkan keterangan Dr. P.A. van der Weij mengenai pendapat Teilhard de Chardin:

Melalui jalan kompleksifikasi serta intensifikasi, maka kehidupan timbul dari materi. Kehidupan itu berkembang lagi menjadi kehidupan manusiawi. Sampai kini terjadi suatu evolusi organis dan biologis (biosphere) tapi manusia sekarang berkembang terus dengan suatu cara yang tidak biologis lagi. Manusia sendiri menjalankan perkembangannya dan perkembangan dunianya, dengan memperluas kesadaran psikis dan sosial.²⁸

Memang, manusia mempunyai hubungan biologis di mana manusia berada pada posisi tertentu dalam evolusi, Tetapi, juga fakta, bahwa manusia berkembang sedemikian rupa, sampai dapat menentukan dan merencanakan proses evolusi mereka sendiri.

Pada awal perkembangannya, manusia dipengaruhi sama lingkungannya, dengan seleksi alam yang ketat, dan seperti juga binatang; mau begitu saja mengikuti ketentuan perkembangan biologis. Sekarang malah sebaliknya, lingkungan banyak berubah, dirombak oleh manusia sedemikian rupa, untuk penyesuaian dan kebutuhan mereka.

Kalau tidak berhati-hati-ketika mengadakan perubahan-

dengan kondisi fisik lemah dibandingkan binatang. tetapi, manusia punya otak sebagai sarana akal fikiran, lebih lekalau ditopang ajaran keagamaan, maka, dengan keberanian-nya yang maksimum, manusia dapat mencegah masa depan agar tidak menjadikannya sebagai musuh sebagai pilihan terakhir, dalam pengertian kemusnahan. Dengan demikian, fungsi manusia sebagai khalifat fil ardhi bisa terlaksana.